

# Lutter contre les pollutions: une régulation entravée



Nicolas Chachereau (Hg.) / Alexandre Elsig (Hg.) / Sabine Pitteloud (Hg.) / Tiphaine Robert (Hg.)

**«Nouvelles normes, surtout pas de panique!» / «Neue Normen, nur keine Panik!»**

À partir du 19e siècle, dans le sillage de l'industrialisation et de l'urbanisation, des substances de plus en plus persistantes contaminent eaux, air, sols et corps. Ouvriers, riverains ou médecins réclament des mesures contre les pollutions, bien avant la naissance de l'écologie politique dans les années 1970. Malgré ces mobilisations, les interventions des pouvoirs publics sont souvent restées faibles ou inefficaces. Ce volume aborde le cas de la Suisse, encore peu étudié. À rebours de l'image d'un pays à l'air pur et aux eaux cristallines et à l'encontre d'un récit linéaire célébrant les avancées de la législation fédérale, les contributions de ce recueil font ressortir les mécanismes économiques, politiques, scientifiques et médiatiques qui ont entravé la lutte contre les pollutions. Mit der zunehmenden Industrialisierung und Urbanisierung ab dem 19. Jahrhundert wurden Wasser, Luft, Boden und Körper durch immer beständigere Substanzen verseucht. Arbeiter, Anwohner und Ärzte forderten Massnahmen gegen Verschmutzungen, lange vor der Entstehung der Umweltbewegung in den 1970er-Jahren. Trotz Mobilisierungen blieben die Interventionen der Behörden oft schwach oder unwirksam. Dieser Band befasst sich mit dem noch wenig erforschten Fall der Schweiz. Im Gegensatz zum Bild eines Landes mit sauberer Luft und kristallklarem Wasser und entgegen einer linearen, die Fortschritte der Bundesgesetzgebung rühmende Erzählung zeigen die Beiträge die wirtschaftlichen, politischen, wissenschaftlichen und medialen Mechanismen auf, die den Kampf gegen die Umweltverschmutzung behindert haben.

## Geschichte

Nicolas Chachereau, historien, s'intéresse aux croisements de la technique, de l'économie et de la politique, en particulier dans le cas de l'histoire de l'énergie et de celle des brevets d'invention.

Alexandre Elsig, historien, s'intéresse aux phénomènes de pollution dans l'espace alpin de la deuxième industrialisation, à la genèse des normes écotoxicologiques au sein des instances internationales et à leur application en Suisse dans le second après-guerre.

Sabine Pitteloud, historienne, est spécialiste de l'histoire politique du capitalisme. Elle a en particulier étudié le rôle politique des entreprises multinationales, et analyse actuellement l'implication des associations patronales dans la gouvernance environnementale après 1945.

Tiphaine Robert, historienne, mène des recherches portant sur l'histoire de la motorisation et des mobilités avec une perspective d'histoire environnementale. Auparavant, elle s'est spécialisée en histoire des migrations et de l'asile.

Herausgegeben von Schweizerische Gesellschaft für Geschichte

Itinera Bd. 53  
Nicolas Chachereau (Hg.) /  
Alexandre Elsig (Hg.) / Sabine  
Pitteloud (Hg.) / Tiphaine Robert  
(Hg.)

**«Nouvelles normes, surtout pas de panique!» / «Neue Normen, nur keine Panik!»**

Réguler les pollutions en Suisse à l'âge industriel /  
Umweltverschmutzung und  
Regulierung in der  
industrialisierten Schweiz

210 Seiten, Buch, Broschiert  
CHF 48.00, EUR (D) 48.00  
Open Access  
ISBN 978-3-7965-5240-3  
Erscheint im Juni 2025  
Auch als E-Buch erhältlich  
Schwabe Verlag Basel



<https://www.schwabe.ch/>  
9783796552403